
Asamblea Ordinaria es «el re-
trato de un momento histórico». 
Así califica el libro su autor, Ju-
lio Fajardo Herrero (Tenerife 
1979), que confiesa que la obra 
que ha publicado se parece po-
co a la que inició hace un lustro 
con unos personajes «totalmen-
te diferentes». Ahora, los prota-
gonistas son tres parejas, gente 
corriente: una viuda con la que 
se va a vivir un sobrino treinta-
ñero, un joven matrimonio (con 
una hija) y un empleado y su je-
fe. La existencia de las tres pare-
jas tiene como telón de fondo la 
crisis, sobre todo, la pérdida del 
trabajo, así como las hipotecas o 
los partidos emergentes. La na-
rración (editada por Libros del 
Asteroide, sello que dirige el vi-
gués Luis Solano) ahonda en el 
universo generacional del 15-M, 
sin decirlo de forma expresa. El 
escritor canario presentó hace al-
gún tiempo la que es su segunda 
novela en el ciclo Libros en direc-

to, que promueve Pedro Ramos y 
patrocina el Concello da Coruña.  
—¿Por qué cambió tanto el re-
sultado final de la idea inicial?
—Cuando terminé esta novela 
no tenía muy claro cuanto tiem-
po hacía que la llevaba escribien-
do, así que miré en el ordenador 
y vi que los primeros archivos 
de lo que acabó formando parte 
del libro son de finales del año 
2011. He descartado muchas par-
tes y distintas versiones fueron 
quedando por el camino. Cuan-
do empecé tenía unos persona-

«Busco que el lector tenga la sensación 
de estar hablando con los personajes»
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jes totalmente distintos.
—¿Qué le mueve a ir descartando 
textos o personajes?
—Es algo muy natural, es parte 
del proceso: no está claro que lo 
que voy haciendo tenga que lle-
gar a una publicación final. Es 
como ir destilando y esta nove-
la tiene mucho de ensayo y error. 
Voy viendo lo que es coherente 
de los personajes entre sí y que 
van dando forma a una novela.
—La forma que tienen sus perso-
najes de contar cómo les afecta la 
crisis es elogiada por la crítica... 
—Estoy muy contento con la re-
percusión que está teniendo el li-
bro y con las críticas muy favo-
rables que recibe que nunca me 
había imaginado. Esta forma de 
contar es una marca, una traza 
estructural muy clara. Son tres 
tramas diferenciadas: una con-
tada desde la primera persona, 
otra en segunda y la de la tía y 
su sobrino, en tercera. Recuerdo 
haber hecho pruebas con  distin-
tas voces, con la trama en pri-
mera persona pero no funcionó.
—¿Por qué?

—Quiero que sean ellos quienes 
cuenten sus experiencias de una 
forma muy parecida a como te las 
contaría un amigo, un familiar, y 
que en el lector se genere la sen-
sación de que está manteniendo 
una conversión con ellos. Porque 
esas son las conversaciones que 
más nos interesa tener, que más 
chicha tienen: cuando alguien 
cercano nos cuenta esas dificul-
tades; ese tipo de conversación 
es la que merece la pena recrear, 
indagar en ella, intentar reflejar 
las paradojas de esas situaciones, 
su complejidad, su ambigüedad. 
Este era el reto fundamental. No 
sé si lo he logrado, pero quería 
estar a la altura del tipo de si-
tuación narrada, sin dramatismo,  
efectismo, tópicos o lugares co-
munes. Era algo que me preocu-
paba y que supone una gran di-
ficultad. Y es que este es un te-
ma que se presta a lo contrario.
—Cuando la tía evoca su juven-
tud sorprende lo que cuenta de 
la película Doctor Zhivago. ¿Es 
usted muy cinéfilo?
—Sí que lo soy.  Me gustó la idea 

El escritor escapó 
«del efectismo y los 
tópicos» para narrar 
las consecuencias de 
la crisis en personas 
que quedan en paro

de incorporar ese recuerdo en la 
vida de la tía, que parece que tie-
ne una existencia muy gris, que 
es un poco romántica, trabajado-
ra, muy abnegada, de muchos sa-
crificios y poco disfrute. Y de re-
pente se saca de su pasado un re-
cuerdo que casi la vincula a una 
de las historias más románticas 
de la historia del cine. Con eso le 
hacía justicia a las vidas de tanta 
gente normal que merecía haber 
vivido historias así, que las hay 
y son muy potentes, pero tienes 
que saber ponerles el foco; mu-
cha gente las vive sin ser cons-
ciente de que son grandes.
—¿Está ya con el próximo libro?
—Estoy intentando tener claro 
de cuál de todos los impulsos, de 
todas las ideas que tengo, de to-
dos los apuntes acumulados, del 
tocho de notas, de las cosas es-
critas a medias, de cuál de ellas 
quiero echar mano. Todavía no 
sé cuál es la más pertinente.
—¿Aspira a vivir de la literatura?
—No solo no aspiro a ello, sino 
que no me gustaría verme en esa 
situación. No me gustaría eso.
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La cantante Sole Jiménez, entrevistada en las páginas del Fugas.

La revista Fugas, que se entrega 
mañana gratuitamente con La 
Voz, lleva a su portada y a sus 
primeras páginas una entrevista 
con Sole Jiménez, ex de Presun-
tos Implicados, que publica un 
disco dedicado, como su propio 
título indica, a los hombres sen-
sibles. Este trabajo cuenta con 
la colaboración de Dani Martín, 

Antonio Carmona, Pedro Gue-
rra o Víctor Manuel, entre otros.

Mario Vaquerizo también ha-
bla para la publicación de ocio de 
La Voz cuando sale su nuevo dis-
co con Las Nancys Rubias. Espi-
do Freire, Shakira o Elisabet Be-
navent son otros de los persona-
jes que pasan por las páginas del 
Fugas, que incluye una completa 
guía de fin de semana.

Fugas entrevista a Sole Jiménez, 
que triunfa con su último disco, 
dedicado a los hombres sensibles
REDACCIÓN/ LA VOZ

La cantante Sole Jiménez, entrevistada en las páginas del Fugas.

La película española Un mons-

truo viene a verme», de Juan An-
tonio Bayona, y la chilena Neru-

da, de Pablo Larraín, parten co-
mo favoritas con 7 y 5 nomina-
ciones respectivamente en los 
premios Platino del cine iberoa-
mericano —cuya gala se cele-
brará el 22 de julio en Madrid—, 
pero solo Neruda figura entre las 
cinco candidatas a la mejor cin-
ta iberoamericana de ficción. DPA

CINE
«Un monstruo viene a 
verme» y «Neruda», más 
nominadas a los Platino

O escritor Claudio Rodríguez 
Fer, director da Cátedra José 
Ángel Valente de Poesía e Es-
tética da Universidade de San-
tiago, protagoniza hoxe en Ou-
rense un encontro arredor da 
poesía completa do citado poe-
ta ourensán e universal, reuni-
da enteira por primeira vez no 
volume Cántigas de alén (Ou-
virmos). Será na carpa da Fei-
ra do Libro de Ourense, ás 20 
horas. Mañá farao na Semana 
do Libro de Santiago. LVG

LITERATURA
Encontros arredor da 
poesía galega completa 
de José Ángel Valente

Ao recoller onte en Gijón o pre-
mio internacional de poesía Jo-
vellanos, que mereceu pola súa 
obra Lista da compra da viúva, a 
escritora Emma Pedreira (A Co-
ruña, 1978) enxalzou o galardón 
polo que supón como recoñece-
mento á lingua galega, «en peri-
go de extinción», lamentou para 
deseguido celebrar: «Todos os 
libros, de calquera xénero, son 
máquinas do tempo». LVG

GIJÓN
Emma Pedreira enxalza 
o premio Jovellanos 
como un recoñecemento 
á lingua galega

Pedreira, onte en Gijón. EFE

Al cumplirse 30 años de la 
muerte de Borges (Buenos Ai-
res, 1899-Ginebra, 1986), la 
RAE, la Asociación de Acade-
mias de la Lengua Española y 
la editorial Alfaguara presentan 
(esta mañana) la edición con-
memorativa de Borges esencial, 
antología que ofrece íntegras 
dos de sus obras clave, Ficcio-

nes y El Aleph, a las que se ha 
sumado una significativa selec-
ción de ensayos y poesías. LVG

EDICIÓN
La Real Academia y 
Alfaguara presentan 
hoy la antología 
«Borges esencial»
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